

Façonner l'avenir ensemble :

La coopération canadienne face à un ordre mondial en évolution

Biographies - Conférenciers et panélistes

Accueil et mots d'ouverture

Charles Patton (Otsi'tsakèn:ra)

Aîné de la communauté Kanien'keha:ka (Mohawk) de Kahnawá:ke



- Otsi'tsakèn:ra (Charles Patton) est un aîné respecté de la communauté Kanien'keha:ka de Kahnawá:ke, du clan de l'Ours
- Il est impliqué depuis plus de 45 ans dans la vie spirituelle et civique de la Longhouse et du territoire Haudenosaunee
- Parle couramment le kanien'kéha, il a été le premier enseignant à offrir l'éducation physique en immersion dans cette langue.
- Il a été directeur du Centre jeunesse de Kahnawá:ke, directeur du musée du Centre culturel Kanien'kehá:ka et membre du Conseil des chefs Haudenosaunee pendant plus de 20 ans.
- Il continue de transmettre les savoirs autochtones à travers des programmes culturels, des cérémonies et des enseignements au Canada, aux États-Unis et à l'international.

Lucie Ménard

Vice-rectrice à la Recherche, à la création et à la diffusion



- Lucie Ménard a été nommée au poste de Vice-rectrice à la Recherche, à la création et à la diffusion pour un mandat de cinq ans.
- Titulaire d'un doctorat en sciences du langage de l'Université Grenoble III-CNRS, Lucie Ménard a fait un postdoctorat en linguistique à l'UQAM en 2002-2003.
- Elle est professeure et chercheuse à l'UQAM depuis plus de 20 ans, et professeure titulaire au Département de linguistique depuis 2011.
- De 2020 à 2023, Lucie Ménard a occupé le poste de vice-doyenne à la recherche de la Faculté des sciences humaines. Chercheuse au CHU Sainte-Justine depuis 2012, elle est actuellement directrice intérimaire du Département de linguistique.
- Son expertise lui permettra de contribuer activement aux orientations stratégiques de l'UQAM, dont le soutien et le rayonnement de la recherche et de la création.

Christopher MacLennan

Sous-ministre du Développement international, Gouvernement du Canada



- Sous-ministre du Développement international depuis janvier 2022, responsable de l'aide internationale et de l'intervention humanitaire du Canada.
- Ancien sous-ministre délégué des Affaires étrangères et sous-ministre adjoint dans divers rôles liés au développement et aux efforts humanitaires.
- A été sherpa du premier ministre pour le G20 (2020-2024) et sous-sherpa du Canada pour les Affaires étrangères au G7 (2017-2020).
- A occupé des postes de direction au Bureau du Conseil privé, notamment sous-secrétaire adjoint par intérim pour les priorités et la planification et SMA de l'innovation en politiques.
- Titulaire d'un doctorat de l'Université Western en développement constitutionnel et droits humains internationaux; boursier Fulbright invité à l'Université Stanford (2012-2013).

CONFÉRENCIER PRINCIPAL

François Audet

Directeur, Institut d'études internationales de Montréal



- François Audet est Professeur titulaire à l'École des Sciences de la Gestion (ESG) de l'Université du Québec à Montréal
- Il est le Fondateur-Directeur général de l'Observatoire canadien sur les crises et l'aide humanitaire (OCCAH) ainsi que Directeur de l'Institut d'études internationale de Montréal.
- Il est titulaire d'un doctorat de l'École d'administration publique (ENAP) qui porte sur les processus décisionnels des organisations humanitaires internationales par rapport au renforcement des capacité locales.
- Ses intérêts de recherche portent sur les nouvelles pratiques de l'humanitaire, l'efficacité de l'action humanitaire envers les réfugiés et la politique d'aide canadienne au développement.

ANIMATRICE | MODÉRATRICE

Omayra Issa

Journaliste | Animatrice



- Journaliste et animatrice primée, Omayra, a bâti au cours des quinze dernières années un parcours riche et diversifié dans le domaine des médias. Son travail a entraîné des changements significatifs dans les politiques éducatives et lui a valu plusieurs distinctions, dont des prix de la RTDNA Canada, qui soulignent l'excellence du journalisme canadien, ainsi que des Digital Publishing Awards.
- En 2024, elle a été nommée Young Global Leader par le Forum économique mondial. Elle figure également parmi les 100 femmes noires canadiennes les plus influentes et a été finaliste au prix Femme de distinction de la YWCA.
- Polyglotte, elle maîtrise cinq langues et est une modératrice recherchée au Canada comme à l'international. Elle a interviewé des chefs d'État, des dirigeants d'entreprise et des acteurs engagés dans le développement communautaire.

PANÉLISTES - TABLE RONDE

Sébastien Hamel

Dirigeant en développement international, Nexus Cooperation



- Professionnel aguerri possédant une vaste expérience dans le secteur municipal au Canada et dans plus de 45 pays à l'international.
- Expert en affaires municipales, en conception et gestion de programmes, en relations gouvernementales et internationales ainsi qu'en développement organisationnel.
- Titulaire d'une maîtrise en aménagement du territoire et en développement régional.
- Membre de l'équipe de **spécialistes du PAT-MDE**, il a contribué à deux initiatives menées avec le ministère de l'Économie, du Plan et du Développement de la Côte d'Ivoire portant sur la coordination de l'aide internationale.

Michèle Asselin

Directrice générale, AQOCI



- Reconnue pour son leadership et son engagement, Michèle Asselin a œuvré dans le mouvement des femmes québécois pendant plus de 30 ans.
- Elle est active au sein du réseau de la coopération et de la solidarité internationales depuis 2010.
- Elle est directrice générale de l'Association québécoise des organismes de coopération internationale (AQOCI) depuis 2015.
- Elle a également à son actif plusieurs années d'engagement au sein de la Marche mondiale des femmes, réseau international qu'elle a contribué à fonder.

Shanae Smith

Spécialiste en techniques d'enquête et en renseignement criminel



- Sashia Leung est une femme fière de ses origines wet'suwet'en (autochtones) et chinoises, engagée dans la promotion des droits des peuples autochtones et de la réconciliation au Canada et à l'échelle internationale.
- Elle cumule plus de dix ans d'expérience auprès des peuples autochtones, des gouvernements, des organisations et du grand public.
- Elle possède une solide expertise en relations internationales et dans l'appui à la mise en œuvre de la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones.
- Elle est titulaire d'un baccalauréat en sciences politiques de l'Université de la Colombie-Britannique.
- Membre de l'équipe de **spécialistes du PAT-MDE**, elle a participé à une initiative visant à soutenir le dialogue entre le gouvernement national et les peuples et nationalités autochtones de l'Équateur.

CONFÉRENCIERS.ÈRES INVITÉS.ES

Carmela Prinzo

Directrice adjointe, Partenariats canadiens, Affaires mondiales Canada



- Directrice adjointe, Partenariats canadiens, Direction générale des partenariats et de la programmation de l'aide internationale, Bureau des partenariats et de la coordination stratégique de l'aide internationale.
- Mme Prinzo est une professionnelle chevronnée en gestion internationale, avec plus de 20 ans d'expérience à l'ancienne Agence canadienne de développement international (ACDI) et à Affaires mondiales Canada.
- Elle a occupé divers postes couvrant les communications, la gestion de projets de développement international, les opérations ainsi que les politiques socioéconomiques et de développement à l'étranger.
- Elle occupe actuellement le poste de directrice adjointe à la Division des partenariats canadiens d'Affaires mondiales Canada, où elle dirige le Partenariat d'assistance technique (PAT) et l'Unité des petites et moyennes organisations pour l'impact et l'innovation.

Tanya Salewski

Vice-Présidente, Mise en œuvre des programmes, Alinea International



- Tanya Salewski est une spécialiste chevronnée du développement international, avec 30 ans d'expérience dans la gestion de projets et d'équipes en collaboration avec des partenaires canadiens, des institutions locales, des gouvernements et des agences des Nations Unies en Afrique, en Asie et en Amérique centrale.
- Elle est actuellement vice-présidente à la mise en œuvre des programmes chez Alinea International. Forte d'une expertise en santé mondiale, en gouvernance et en égalité des genres, elle a été directrice de projet pour une importante initiative de gouvernance en Ukraine et gestionnaire de terrain pour un projet de santé maternelle et infantile en Tanzanie.
- Elle a également collaboré avec l'Association des infirmières et infirmiers du Canada et l'Association canadienne de santé publique sur des enjeux liés aux politiques de santé, au renforcement des capacités et à l'égalité des genres.
- Tanya est titulaire d'un baccalauréat en histoire et d'une maîtrise en développement international.

Christopher Yeomans

Directeur de projet du PAT-MDE, Alinea International



- Christopher Yeomans est un leader en développement international avec plus de 25 ans d'expérience, incluant plusieurs affectations de longue durée à l'étranger.
- Il a travaillé dans plus de 30 pays, dirigeant des équipes interdisciplinaires selon une approche interculturelle et inclusive afin de promouvoir un changement durable.
- Il est actuellement directeur de projet et conseiller en gouvernance et droits de la personne pour le projet PAT-MDE chez Alinea International.
- Auparavant, il a été directeur du projet CISAL avec la Fédération canadienne des municipalités, une initiative de six ans visant le renforcement des capacités municipales dans les Amériques.